

Trump y el neomercantilismo

Rafael Pastor Besoain

Decano Facultad de Derecho y Humanidades Universidad Central



El inicio del segundo mandato del Presidente Donald Trump ha vuelto a encender el debate sobre las políticas comerciales proteccionistas en Estados Unidos. Ayer, en un movimiento que evoca con mayor radicalidad sus primeras políticas comerciales, Trump anunció un nuevo paquete de aranceles dirigidos a reducir el déficit comercial y proteger las industrias nacionales frente a los que eran históricamente han sido sus socios comerciales, como Canadá y México. A su vez China también se ha visto afectada por esta medida.

Para analizar este escenario, es crucial recurrir a dos grandes economistas. Adam Smith, en “La riqueza de las naciones”, estableció las bases del libre comercio al destacar que la especialización y el comercio permiten a las naciones aprovechar sus ventajas absolutas, aumentando la riqueza y el bienestar general. Sin embargo, David Ricardo fue más allá con su teoría de la ventaja comparativa, demostrando

que incluso si un país es menos eficiente en todos los sectores, aún puede beneficiarse del comercio internacional al especializarse en los bienes donde tiene una menor desventaja relativa.

El enfoque de Trump contraviene estas ideas fundamentales, al priorizar el proteccionismo por sobre la eficiencia económica. Al imponer barreras arancelarias se distorsionan los flujos comerciales naturales, lo que genera represalias comerciales y afecta tanto a consumidores como a productores nacionales. La historia reciente ofrece ejemplos claros, puesto que durante su primer mandato los aranceles impuestos a productos chinos no solo afectaron las importaciones, sino que también generaron aumentos de precios internos, como a su vez tensiones comerciales internacionales.

JagdishBhagwati, en su libro “Free Trade Today” reconoce, que si bien el libre comercio no siempre distribuye equi-

tativamente sus beneficios, argumenta que las barreras comerciales suelen ser un remedio peor que la enfermedad.

La pregunta clave es si las políticas de Trump pueden generar un crecimiento sostenible o si, por el contrario, perpetúan un neomercantilismo que podría afectar gravemente los beneficios de las cadenas de valor globales

“La evidencia histórica y las teorías económicas sugieren que el camino hacia la prosperidad no pasa por el cierre de fronteras, sino por un comercio internacional más libre e intenso”.

(fragmentación internacional de la producción), de las cuales Chile es sin duda parte.

La evidencia histórica y las teorías económicas sugieren que el camino hacia la prosperidad no pasa por el cierre de fronteras, sino por un comercio internacional más libre e intenso. El legado de pensadores como Smith, Ricardo y Bhagwati nos recuerda que, en un mundo interconectado, el proteccionismo rara vez es una solución viable para los desafíos económicos del presente.